MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES MEMORIA DE LABORES



2018-2019





I. Instituto Especializado de Educación Superior para la Formación Diplomática

El Instituto Especializado de Educación Superior para la Formación Diplomática (IEESFORD) ha continuado con la implementación de su oferta académica a través del la Maestría en Diplomacia, así como de cursos y diplomados dirigidos a funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores, instituciones del Estado y miembros de la sociedad civil.

A continuación se describen algunas de las principales acciones efectuadas en el período que va del 1 de junio de 2018 al 31 de mayo de 2019.

Maestría en Diplomacia

En cumplimiento con la misión del IEESFORD, se continuó con la puesta en marcha de la Maestría en Diplomacia, que desde su creación a la fecha reporta 28 personas que se han graduado con esta especialización, I 5 estudiantes egresados inscritos en el proceso de graduación y I 3 alumnos activos.

El ministro de Relaciones Exteriores, Carlos Castaneda, presidió el 20 de diciembre de 2018 la graduación de la segunda cohorte de la Maestría en Diplomacia, donde destacó que de esta manera se realiza una contribución a la educación superior del país y a la formación de profesionales salvadoreños.

Por su parte, la rectora del IEESFORD, Claudia Samayoa, reafirmó el compromiso institucional que van en línea con las áreas de trabajo de la Cancillería y cumple con disposiciones de la Ley de Educación Superior; además, reiteró la importancia estratégica de invertir en el talento humano en beneficio de nuestra nación, particularmente en el ámbito diplomático y consular.



En diciembre de 2018, se graduó la segunda cohorte de la Maestría en Diplomacia del Instituto Especializado de Educación Superior para la Formación Diplomática (IEESFORD).



El IEESFORD ha continuado con su programa de cursos y diplomados, en el que han participado cerca de 300 personas, en su mayoría pertenecientes a instituciones públicas.

Cursos de especialización y formación continua

El Instituto continúa ejecutando cursos cortos especializados en modalidad presencial y diplomados conjuntos. En este período se llevaron a cabo los siguientes:

- I. El desafío de organizar una conferencia internacional, caso OEA.
- 2. Protocolo y etiqueta en el mundo profesional.
- 3. Derecho internacional privado.
- 4. Curso de derecho diplomático y consular.
- 5. Curso de derecho internacional: tendencias y desafíos.
- 6. Curso política económica internacional de El Salvador.
- 7. Curso derecho migratorio estadounidense.
- 8. Importancia de la geopolítica y de la geoestrategia para los Estados.
- 9. Resolución de conflictos Internacionales.
- 10. Diplomado en cooperación internacional para el desarrollo dirigido a las organizaciones de la sociedad civil (Cuarta edición).
- II. Diplomado en movilidad humana.
- 12. Curso virtual niñez y adolescencia migrante.

Los cursos han sido impartidos por profesores expertos procedentes del ámbito nacional e internacional y la cantidad de alumnos que han participado en estos espacios de formación es de cerca de 350 personas, mayoritariamente funcionarios de las instituciones públicas.

En cuanto al Diplomado en cooperación internacional para el desarrollo dirigido a las organizaciones de la sociedad civil y el Curso sobre derecho migratorio estadounidense, los mismos fueron diseñados por la Cancillería, a través del Viceministerio de Cooperación para el Desarrollo y el Viceministerio para los Salvadoreños en el Exterior, respectivamente, contándose para el segundo con el apoyo del Grupo de Monitoreo Independiente de El Salvador (GMIES).

Asimismo, se impartió al personal de la Cancillería e IEESFORD cursos de lenguas extranjeras, entre ellas inglés e italiano.

Por otra parte, el IEESFORD celebró la segunda Semana de la Diplomacia denominada "160 años del ejercicio diplomático salvadoreño: Desafíos en el marco de la Agenda internacional del Desarrollo 2030", realizada del 25 al 28 de junio de 2018 y que registró la asistencia de 189 personas.

En este marco, se llevaron a cabo diferentes actividades que involucraron a diplomáticos y personajes nacionales e internacionales con una reconocida trayectoria en este ámbito, quienes presidieron conversatorios relativos a temas como la conmemoración del 160 aniversario del Ministerio de Relaciones Exteriores, los desafíos de la diplomacia salvadoreña ante la Agenda 2030, la aplicación de los principios del derecho internacional en el marco de las Naciones Unidas y al rol de la diplomacia multilateral.

Conferencias diplomáticas

El IEESFORD organizó, junto a diversas instancias nacionales y regionales, una serie de conferencias, conversatorios, seminarios y homenajes. Entre estas instituciones se pueden mencionar: la Corte Penal Internacional, la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, la Corte Interamericana de los Derechos Humanos y la Universidad de Loyola.

Asimismo, se contó con el apoyo de la Escuela Nacional de Formación Pública y algunas unidades operativas del Ministerio de Relaciones Exteriores para la puesta en marcha de los esfuerzos que se enumeran a continuación:

- 1. 20o aniversario del Estatuto de Roma, perspectivas de cooperación, organizado junto con la Corte Penal Internacional.
- 2. Principios básicos de los derechos económicos, sociales y culturales.
- 3. Conversatorio con el decano de la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad de Loyola, Andalucía, España.
- 4. Incidencia nacional de los feminicidios y la violencia sexual, marco legal e instancias para el abordaje de las denuncias.
- 5. Tendencias y desafíos de la capacitación pública extendida a la función diplomática.
- 6. La verdad, la justicia y la reparación como garantías para la reconciliación nacional.
- 7. Contexto nacional e internacional de la

- implementación de la Resolución 1325: Mujeres, Paz y Seguridad.
- 8. Seminario internacional "40 años de jurisprudencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos respecto de grupos en situación de vulnerabilidad y su impacto", en el marco del 590 período extraordinario de sesiones de la Corte Interamericana de Derechos Humanos.
- 9. Homenaje al doctor José Gustavo Guerrero.
- 10. Homenaje al doctor Mauricio Martínez Moreno. Entre otros

Conmemoración del día nacional e internacional de la mujer "Mujeres emblemáticas".

De manera general, el número de asistentes registrados en la segunda Semana de la Diplomacia, conferencias, conversatorios, seminarios y homenajes asciende a 1194 (790 mujeres y 404 hombres).



El Salvador fue sede del 59° Período Extraordinario de Sesiones de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).

Otras actividades académicas

Entre mayo y julio de 2018, se cumplió con lo definido por el Consejo Académico y la normativa del IEESFORD al administrar pruebas de admisión y entrevistas a la carrera consular, así como exámenes de ascenso en el escalafón diplomático.

Ambos procesos son una atribución del Ministerio de Relaciones Exteriores, pero es al Instituto al que le corresponde exclusivamente la realización de las evaluaciones dirigidas a funcionarios tanto en el país como en el servicio exterior, mismas que se efectuaron a través del Aula Virtual del Escalafón Consular y Diplomático.

■ Investigación y proyección social

El IEESFORD mantiene en su página web institucional el Observatorio sobre las Relaciones Internacionales y Diplomáticas (ORIDI), donde anualmente se publica el "Balance de las Relaciones Internacionales", dando cumplimiento así, a uno de los mandatos estipulados en el marco de la Ley de Educación Superior.

En materia de proyección social, el Instituto ha respondido gratuitamente a solicitudes de diferentes instancias del sector público con charlas magistrales sobre temas afines a su quehacer, favoreciendo así la actualización de diversos funcionarios salvadoreños.

El IEESFORD, a través de la rectoría y de su área de Coordinación de Investigación y Proyección Social, participó como ponente y facilitador en el Programa para Jóvenes Diplomáticos auspiciado por la Fundación EU-LAC, en Panamá, donde se efectuó un encuentro birregional de instancias de formación diplomática centroamericanas y europeas, que abordaron los desafíos compartidos en sus respectivos programas educativos.

Compromiso con la transparencia y con otras instancias

El IEESFORD rige su actuación por las directrices emanadas por el Consejo Académico, y las disposiciones de la Ley de Educación Superior, en consonancia con ello, atiende los llamados de diversas instancias, entre estas los emanados por la Dirección Nacional de Educación Superior del Ministerio de Educación Ciencia y Tecnología.

En materia de transparencia, el Instituto realizó su audiencia de Rendición de Cuentas el 14 de septiembre de 2018, además, en cumplimiento con la Ley de Acceso a la Información Pública actualiza su portal de modo trimestral y atienden los llamados de capacitación ofrecidos por la Secretaría de Participación, Transparencia y Anticorrupción, así como del Instituto de Acceso a la Información Pública.

El 6 de septiembre de 2018, el ministro Carlos Castaneda, en su calidad de presidente del Consejo Académico, suscribió la Carta de Entendimiento de la Red de Escuelas de Formación del sector Público, donde confluyen 13 centros educativos de esta naturaleza asociados a instancias nacionales, entre ellas el IEESFORD, y que son coordinados por la Escuela Nacional de Formación Pública (ENAFOP).